

La
Mante
Religieuse

Saynète de Michel SBALDI

Décor :

L'intérieur branché d'un appartement relativement cossu.

Personnages :

Daniel : Cadre moyen dans une entreprise.....

Jocelyne : Provisoirement confinée chez elle par un problème de mobilité

Scène unique

Le rideau est fermé, fond sonore de musique classique « Canon de Johann PACHELBEL » après 1' 15" le rideau s'ouvre.

Jocelyne est assise dans le canapé, une jambe posée sur un pouf, des cannes anglaises à proximité et lisant un gros livre. Elle restera assise pendant toute la scénette.

Daniel entre à Cour venant de l'extérieur dans la tenue qu'il porte au bureau.

La musique baisse progressivement pour ne pas couvrir les voix. En fonction de la durée totale de la scénette, la musique pourra éventuellement être gardée en fond sonore jusqu'à la fin en diminuant progressivement.

Daniel : Bonsoir ma chérie. J'espère que tu ne t'es pas trop ennuyée durant toute cette journée.

Jocelyne : La journée m'a parue interminable, mais maintenant que tu es rentré...

Daniel : Laisse-moi le temps de me mettre à l'aise et je suis tout à toi !

Daniel sort à Jardin.

Jocelyne s'installe plus confortablement dans le canapé, baisse le son de la musique avec la télécommande pour ne la garder qu'en fond sonore, et reprend sa lecture.

Après quelques instants Daniel revient en tenue d'intérieur.

Daniel : Voilà mon amour, je suis tout à toi.

Jocelyne : Comme je te le disais, la journée...

Daniel : Attends... Attends... Je nous verse un verre et je te rejoins... Qu'est-ce que je te sers ?... Moi je prends un Whisky sans glace mais avec du Perrier... et toi ?

Jocelyne : Je prendrai bien également un Whisky, pour ne pas te laisser seul, mais léger car je suis bourrée de calmants et cela ne fait pas bon ménage avec l'alcool, pas besoin de glaçons, mais avec beaucoup de Perrier... Tu sais, avec le manque d'activité physique, je préfère être prudente ...

Daniel : Tu as raison... Voilà tout est prêt... Tu prendras également même quelques cacahuètes ?...

Jocelyne : Oui, pour te faire plaisir et ne pas te laisser seul.

Daniel revient en portant un plateau avec deux verres et une coupelle dans laquelle s'étalent quelques cacahuètes.

Daniel : Voilà, ma chérie, je suis tout à toi... Tu vas pouvoir me raconter ta journée qui n'a pas du être folichonne...

Daniel se cale bien dans le canapé et prend quelques cacahuètes.

Daniel : Je t'écoute...

Jocelyne : Tu dois bien te douter que je n'ai pas couru un marathon...

Daniel (*En riant bruyamment*) : Ça je m'en doute, mais la journée a du te paraître particulièrement longue, coincée dans ce canapé.

Jocelyne : Oui et non, déjà ce matin, j'ai été bien occupée par l'infirmière qui est venue pour mes soins puis par la kiné, elle, venue pour essayer de me remettre en forme et m'obliger à marcher.

Daniel : Au moins cela te fait de la compagnie... Mais à part ça, l'après-midi a dû être long...

Jocelyne : Comme tu le dis, mais je dois me faire une raison, avec cette patte folle qui me bloque à la maison depuis déjà plus d'une semaine, je tourne en rond...

Daniel (*Goguenard*) : Ah bon tu arrives déjà à marcher presque normalement ??

Jocelyne : Ne joue pas les imbéciles et arrête de te foutre de moi !... Je voulais dire : « Je ronger mon frein ! ».

Daniel : Ah... je comprends mieux. Alors tu es restée bien tranquillement dans ce canapé que tu aimes tant...

Jocelyne : Comme tu le dis si gentiment, mais ce canapé commence à me sortir par les yeux...

Daniel (*Riant bêtement*) : J'espère qu'il ne va pas te les abîmer en sortant... tes jolis yeux.

Jocelyne : Tu trouves ça drôle !... Vois-tu, en ce moment, je n'ai pas vraiment envie de plaisanter, et parfois tu m'agaces un peu avec tes plaisanteries sur mon handicap passager... Attends que je puisse marcher normalement... Et alors là, si c'est toi qui as le moindre souci, je vais me régaler !

Daniel : Ne te fâches pas ma chérie... Mais ça soulage et ça fait du bien de rire un peu... Vas-y, je t'écoute !

Jocelyne : Eh bien... Je profite du fait que je suis bloquée à la maison pour téléphoner à nos amis et mes amies E S que n'ai jamais le temps d'appeler, apprécier certains disques que je n'ai plus le temps d'écouter, lire les livres qui se sont entassés depuis des mois, et zapper devant la télévision...

Daniel : Si je comprends bien, tes journées sont bien remplies et tu ne t'ennuies pas trop... Donne-moi un aperçu des programmes télé que tu as regardés !

Jocelyne : Comme tous les jours j'ai commencé par zapper sur l'ensemble des chaînes, mais l'après-midi, sur les chaînes dites grand public, il n'y a que des programmes pour les enfants et les ados, et... à partir de quatre ou cinq heures pour les vieux, avec en plus des pubs déprimantes : escaliers monte-malades... couches anti-fuites... déambulateurs... prévoir sa fin de vie en vendant son logement en viager... préparer ses obsèques...

Daniel : Passe-moi les détails, cela doit effectivement être particulièrement déprimant.

Jocelyne : Donc je zappais un peu plus intelligent : Arte, Mezzo, Brava, Histoire, Planète... lorsque je suis tombée sur un programme passionnant sur « Ushuaia Nature »

Daniel : Ah bon, et de quoi parlait-il ?

Jocelyne : C'était un reportage sur les insectes...

Daniel (*De nouveau goguenard*) : Ah !... effectivement, ça doit être particulièrement passionnant !

Jocelyne : Si cela t'intéresse, tu pourras le regarder, en Replay, car j'en ai profité pour l'enregistrer.

Daniel : Effectivement... Mais on verra quand j'aurai le temps !

Jocelyne : On y découvre que nombre de variétés d'insectes ont une vie sociale particulièrement riche et évoluée pouvant souvent se comparer aux humains et même parfois supérieure.

Daniel : Tu as raison, je me rappelle que lorsque j'étais encore au collège, cela fait donc déjà un certain temps, l'un de nos professeurs nous avait assuré, que si les fourmis avaient la taille des hommes, ce seraient elles qui domineraient le monde... (*Prenant un ton moqueur*) Tu te rends comptes, et c'est nous qui serions victimes de ces bestioles qui envahissent sournoisement nos maisons et qui en serions chassés à coup de DDT et autres insecticides assassins.

Jocelyne : C'est un peu cela, mais en plus détaillé... Mais le passage qui m'a le plus intéressée, c'est celui concernant la Mante Religieuse.

Daniel : Vas-y, je t'écoute **religieusement**.

Jocelyne : Je n'ai pas tout compris, mais ce qui m'a particulièrement impressionnée, c'est leur pratique d'accouplement...

Daniel : Ah bon, je ne savais pas que la chaîne de Nicolas HULOT donnait dans le porno maintenant...

Jocelyne : Si tu as décidé de te moquer de tout, j'arrête et je reprends mon bouquin qui, lui, est passionnant.

Daniel : Non, je t'en prie, pour une fois qu'il y avait quelque chose de bien et qui t'a intéressée à la Télé...

Jocelyne : Bon, je veux bien, mais tu me laisses parler sans m'interrompre !

Daniel : Je suis tout Ouï !

Jocelyne : Eh bien voilà, ce qui est extraordinaire, c'est qu'à la fin de l'accouplement... (*Prenant à son tour un air coquin*)... dommage pour toi, mais le caméraman n'a pas fait de gros plan... la femelle dévore le mâle.

Daniel : Alors là tu me dis ça pour me faire marcher... Ce n'est pas possible...

Jocelyne : Mais je t'assure, tu verras en regardant en Replay.

Daniel (*Fataliste*) : Bon je veux bien te croire, mais c'est complètement débile ce truc, heureusement que nous ne sommes pas des Mantes Religieuses...

Jocelyne : Tu vois, tu as de la chance, car comme le chante si bien Maxime LE FORESTIER :
(*Jocelyne chantonne*)

On choisit pas ses parents,
On choisit pas sa famille,

On choisit pas non plus,
Les trottoirs de Manille...

Daniel : Tu as raison, mais maintenant que tu m'as alerté, je suis certain de ne pas choisir d'être Mante Religieuse.

Jocelyne : De toutes les façons, tout comme moi, tu n'as pas eu le choix, et c'est très bien comme ça !

Un silence s'installe, chacun cherchant manifestement comment rebondir sur cette discussion.

Daniel : En réfléchissant bien, je me demande qui a le plus beau rôle dans les Mantes Religieuses... Est-il préférable d'être le mâle ou la femelle ?...

Jocelyne : Pour ma part, si l'on me donne le choix, je préfère être femelle !!!

Daniel : Comme tu veux, mais en ce qui me concerne, je crois que je préférerais être... le mâle... même dans cette espèce qui est manifestement régie par le matriarcat.

Jocelyne : Ça y est, te voilà reparti avec tes allusions sexistes !

Daniel : Mais pas du tout... je pense simplement que dans chez les Mantes Religieuses la condition du mâle est de loin préférable à celle de la femelle.

Jocelyne : Ah bon... Ah bon... et pourquoi... **Monsieur le Mâle Dominant** ???

Daniel : Tu vois, tu réponds sans réfléchir à la globalité du problème... La majorité des gens ne pensent qu'à vivre... Mais il faudrait parfois réfléchir sur la qualité de la mort...

Jocelyne : Moi, je préfère vivre plutôt qu'être bouffée vivante par mon compagnon... Bien que je sois en partie rassurée... tout me porte à penser que tu n'es pas encore cannibale.

Daniel : Mais il ne s'agit pas du tout de cela... J'imagine ce Monsieur Mante Religieuse, il est particulièrement amoureux d'une jolie femelle qui l'aguiche... Il réussit à la séduire... Il arrive même à conclure, comme disent les jeunes d'aujourd'hui... Et au moment final... au moment de l'extase... il meurt en pleine félicité, comme Félix FAURE à son époque !

Jocelyne : Mais tu te rends compte de ce que tu racontes ?...

Daniel : Mais parfaitement... Cela doit être fabuleux de mourir juste au moment de sa vie où l'on est le plus heureux... où l'on atteint le Nirvana... En plus, il n'a pas le moindre risque de souffrir plus tard des infidélités de sa compagne !

Jocelyne : Voilà de nouveaux des propos sexistes !... Tu raisones comme si toutes les femmes étaient infidèles.

Daniel : Là n'est pas la question ! Mais pour revenir à la Mante Religieuse, je pense que la vie de Madame ne doit pas être une partie de plaisir...

Jocelyne : Ah bon... Ah bon... et pourquoi ?...

Daniel : Imagines toi un peu ce que va devenir la vie de cette pauvre Madame Mante Religieuse qui est veuve et qui va être obligée d'élever seule sa nombreuse progéniture... car lorsqu'elle va pondre ses œufs, il va falloir les surveiller, les protéger, puis après l'éclosion, les nourrir, les élever, leur donner une éducation...

Jocelyne (*Voulant défendre la cause féminine*) : Chez les humains, il y a beaucoup de femmes qui sont dans cette situation et qui en sont satisfaites...

Daniel : Tu n'a pas tort pour les femmes, mais là le problème est tout à fait différent...

Jocelyne : Et pourquoi, Monsieur le raisonneur ?...

Daniel : Parce que chez les humains, le problème est loin d'être crucial... Une femme seule même avec plusieurs enfants peut refaire sa vie, se remettre en couple, prendre un... voire plusieurs amants...

Jocelyne : ...

Daniel : Mais là, chez les Mantes Religieuses, ce n'est pas possible !

Jocelyne : Ah... Et pourquoi...

Daniel : Réfléchissons un peu... À la naissance, il doit y avoir globalement autant de Mantes Religieuses mâles que de Mantes Religieuses femelles comme dans toutes les espèces, si tu préfères autant de garçons que de filles, comme chez les humains... Lors de son premier accouplement, le mâle se fait dévorer par la femelle... Comme toutes les femelles se comportent de la même manière, il y a fatalement pénurie de mâles... Et les femelles sont bien obligées, elles aussi se contenter d'un seul accouplement dans leur vie... Elles n'ont pas la possibilité de prendre un nouvel amant...

Jocelyne : Tu sais que parfois tu me fatigues...

Daniel (*Ignorant la remarque de Jocelyne*) : Si, elle veut en prendre un nouveau, elle doit se lancer dans « **la chasse au mâle** »... Mais, compte tenu de la pénurie, elle n'a pratiquement aucune chance de réussir... C'est là un nouvel aspect du problème particulièrement intéressant et passionnant... Cette pauvre Madame Mante Religieuse n'a plus la possibilité de satisfaire ses pulsions sexuelles ou simplement de reproduction si la fécondation a raté la première fois... et commence à tourner en rond... Après quelques hésitations, elle doit bien finir par se tourner vers ses congénères et les amours saphiques pour y trouver consolation...

Un silence s'installe, et Daniel reprend après cette courte pause.

Daniel : Vois-tu, je pense que ce reportage ne va pas au fond de la question, et comme tu l'as particulièrement apprécié, tu devrais proposer à la chaîne de Nicolas HULOT de le compléter par une étude approfondie concernant « **La désolante vie sexuelle chez les Femelle Mante Religieuse après leur premier et dernier accouplement** ».

Nouveau silence durant lequel Daniel semble content de lui.

Jocelyne (*Pour couper court à cette conversation*) : En attendant, je te propose de dîner rapidement et de vérifier que nous sommes plus civilisés que les Mantes Religieuses.

Daniel : Si tu veux... De toutes les façons, je ne prends pas de gros risques... En ce moment, je cours plus vite que toi, et compte de ton manque d'activité, tu n'as pas un appétit débordant !

Ils s'enlacent et la lumière décroît lentement jusqu'au noir total.

FIN